

trabajos privados de excavación que en una finca ciudadana se vienen realizando, con el hallazgo de una magnífica «villa» romana pavimentada con ricos mosaicos policromos. De Córdoba se marchó hasta Medina Azahara, visitándose los recientes trabajos de reconstitución de la decoración marmórea mural de dos magníficos salones de la parte baja del palacio califal.

Desde Córdoba se prosiguió el viaje de regreso hasta Barcelona. Invitados por el señor La Chica, de la Universidad de Barcelona, se visitó la colección de elementos romanos procedentes de los restos de una gran ciudad localizada cerca de Menjíbar, entre los cuales destaca la lápida de «deductio», de T. Sempronio Graco, con el nombre de «Ilturgis», lo que cambia la localización hasta ahora aceptada para esta colonia. El señor

La Chica comunicó al Congreso de Tetuán estos resultados. De Menjíbar se pasó a Albacete, donde fué visitado con detención el rico Museo Arqueológico, bajo la amable guía de su Director, señor Sánchez Giménez. El Curso fué clausurado en Barcelona, el día 2 de julio.

Entre los especialistas asistieron los arqueólogos extranjeros profesor Jole Bovio Marconi, doctor Vicenzo Tussa, Directora e Inspector, respectivamente, del Museo Nacional de Palermo (Sicilia); el profesor Woods, de Estados Unidos de América del Norte; las señoritas Restagno, del Instituto di Studi Liguri, y Costa Arthur, pensionada por el Gobierno Portugués. Entre los asistentes españoles, los profesores Almagro, Pericot, Castillo, Beltrán, Palol, Apraiz, Vegas, La Chica, etc. — P. DE PALOL.

EL I CONGRESO ARQUEOLÓGICO DEL MARRUECOS ESPAÑOL

Organizado por la Delegación de Cultura de la Alta Comisaría de España en Marruecos, se celebró en Tetuán, durante los días 22 a 26 de junio de 1953, el I Congreso de Arqueología que se ha reunido en nuestro Protectorado.

Ante la posibilidad de ver sobre el terreno los abundantes descubrimientos que se han realizado en la última década, y de poder discutir su aportación en distintos campos y bajo diversos aspectos, fueron numerosos los especialistas que se inscribieron y que asistieron (casi doscientos los primeros, y alrededor de la mitad de ellos los segundos), convirtiéndose el Congreso en una reunión internacional con representaciones de diez países (Marruecos Español, Marruecos Francés, Zona Internacional de Tánger, España, Portugal, Italia, Francia, Alemania, Estados Unidos de América del Norte y Argelia). La aportación española fué la más

numerosa. Estuvieron representadas las instituciones siguientes: Real Academia de la Historia, Comité Ejecutivo e Instituto Rodrigo Caro (en sus secciones de Madrid y Barcelona) del Consejo Superior de Investigaciones Científicas; Instituto Español de Estudios Mediterráneos, Universidades de Barcelona, Madrid, Salamanca y Zaragoza; Inspección General de Museos Arqueológicos, Museos Arqueológicos Nacional y de Barcelona, Cádiz, Gerona, Granada, Jerez de la Frontera, Oviedo, Sevilla y Zaragoza; Institución Alfonso el Magnánimo, de esta última ciudad; Comisarías provinciales de Cádiz, Gerona y Segovia; local de Jerez, etc. Casi todos los especialistas destacados de nuestro país figuraban como inscritos, y los asistentes fueron numerosos: destaquemos, entre ellos, los nombres de Almagro, Pericot, Castillo, García y Bellido, Millás Vallicrosa, Beltrán, Avilés, Jáuregui, Palol, Jordá,

Fernández Chicarro, Eguaras, Blanco Mínguez, Jiménez Cisneros, Apraiz, Esteve Guerrero, etc. Asimismo, hubo una brillante aportación de centros de investigación del norte de África: Institut des Hautes Études Marocaines y Inspection des Antiquités de Rabat, representados por Mr. Thouvenot; Direction des Antiquités de Argelia (Mr. Le-glay), Laboratoire de Préhistoire de Argel (Mr. Balout), Société de Géographie et d'Archéologie de Orán (Mr. Vuillemot), Sociedad de Historia y Arqueología de Tánger (señor Laredo y Mr. Apffel). Por fin, varios otros países estuvieron presentes: Alemania, en la persona del doctor Schlunk, por el Instituto Arqueológico Alemán en España; Francia metropolitana, a través de Mr. Etienne, que representaba a la Universidad de Burdeos; Italia, por la asistencia de los investigadores del Museo de Palermo, señora Bovio Marconi, señor V. Tusa y señora A. Tusa; Estados Unidos (Mr. D. Woods y Mr. Hart) y Portugal (doctora Costa Arthur).

Se celebraron cinco sesiones de trabajo, destinadas, respectivamente, a tratar temas referentes a prehistoria, feniciopúnico y

colonizaciones, romano, etnología y temas generales, leyéndose numerosas comunicaciones, muchas de las cuales provocaron comentarios y discusiones. El volumen de estas sesiones impide que demos aquí un resumen, dada la obligada brevedad de la presente nota. Se visitaron las excavaciones de Lixus, Tamuda, Sidi Abdelselam del Behar y Emsa, así como el túmulo de Mezorra y los museos Arqueológico y Marroquí de Tetuán, dando las explicaciones pertinentes el Secretario del Congreso y firmante de estas líneas. El Congreso se abrió con una sesión inaugural, presidida por el ilustísimo señor Delegado de Educación y Cultura, que dió la bienvenida a los congresistas, y se clausuró con una sesión solemne, presidida por S. E. el Alto Comisario de España en Marruecos, Teniente general don Rafael García Valiño y Marcén, quien pronunció el discurso de clausura.

En breve aparecerán las Actas, en las que se recogen, además, todas las comunicaciones presentadas, incluso las que no pudieron leerse por falta material de tiempo.— M. TARRADELL.

IX CONGRESO INTERNACIONAL DE ESTUDIOS BIZANTINOS

Durante el mes de abril de 1953 se celebró, en la ciudad de Salónica, el IX Congreso de Estudios Bizantinos. En esta ocasión se reunieron en la capital de la Macedonia la mayor parte de los investigadores del mundo bizantino. Funcionaron siete secciones (Arqueología, Derecho, Folklore, Historia, Literaturas bizantina y postbizantina y Teología), cuyas comunicaciones duraron del 11 al 20 de abril. Después de esta fecha se completó el Congreso con dos grandes excursiones, una de ellas a Kastoria, para visitar los frescos de sus iglesias, siguiéndose la ruta de Verria, Kozani, Kastoria,

Florina, Edessa y Salónica, lo que permitió visitar las zonas fronterizas con Albania y Yugoslavia. Y otra excursión a los monasterios del Monte Athos, a la isla de Tasos y Cavalla, con regreso por Filipos de Macedonia, Drama, Serres y Anfípolis. Asistieron, delegados por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas y por la Dirección General de Relaciones Culturales, los españoles Dr. D. Sebastián Cirac, doctor don Rodríguez Adrados y Dr. Palol, de las Universidades de Barcelona y Madrid, que presentaron al Congreso sus correspondientes comunicaciones. — P. DE PALOL.